

Cuaderno de bitácora

Erasmus en San Marco dei Cavotti

Diciembre 2025

Día 1. Viaje de ida

Hoy hemos llegado a Italia. El equipo Erasmus y las familias de acogida de San Marco dei Cavotti nos han recibido con pancartas en el aeropuerto de Nápoles. Nos han llevado a comer y por la tarde hemos llegado a nuestros nuevos hogares. El pueblo de San Marco dei Cavotti pertenece a Benevento y se encuentra en la zona de Samnio, en el sur de Italia. El paisaje es montañoso y la comarca es conocida por sus dulces y por su producción en energía eólica.

Para los antiguos romanos fue muy complicado conquistarles.

Día 2. Fiesta de bienvenida

A las nueve de la mañana nos han recibido en el Liceo Classico "Livatino". El instituto se llama así en honor a Rosario Livatino. Livatino fue un magistrado asesinado por la mafia siciliana en 1990. El centro es pequeño y muy acogedor.

La mañana ha sido muy entretenida e interesante. Hemos comenzado con una sesión de aprendizaje positivo sobre la paz. El alumnado ha leído poemas. A continuación, y con un hilo rojo en la mano, todo el alumnado tenía que decir una palabra relacionada con la paz. Más tarde hemos visto las presentaciones de los dos centros educativos con el objetivo de conocernos mejor. En el descanso, se ha celebrado una comida abundante, preparada por las familias. El final de la mañana se ha dedicado al deporte. Es una buena manera de conocernos. Mañana más. Toca descansar.

Día 3

Hoy hemos visitado Benevento, la capital de Samnio. Samnitas, romanos, lombardos e incluso los papas han tenido control sobre esta curiosa ciudad durante su larga historia. Ha sido un día de aprendizaje intenso y bonito. La iglesia lombarda de Santa Sofía y el impresionante Arco de Trajano son muestra de la riqueza cultural de la zona. Sin lugar a duda este Arco del Triunfo merece una visita. Es un ejemplo perfecto de la arquitectura conmemorativa en el imperio romano. También hemos visitado un jardín muy original diseñado por Mimmo Paladino. Se trata del Hortus Conclusus. Escultura, arquitectura y naturaleza se entrelazan para conseguir un marco único. La última foto ha sido en las ruinas del teatro romano que aún ofrece espectáculos y conciertos. ¡Mañana más!

Día 4

Esta mañana hemos comenzado en el instituto con una práctica de arqueología. Hemos aprendido a identificar restos cerámicos por sus dibujos y diseños. Más tarde nos hemos ido a conocer el centro histórico de San Marco. Hemos probado los suspiros con queso ricotta y mucho azúcar. Tenían un verde pastel espectacular. Nos ha sorprendido el Museo del Reloj promovido por un maestro relojero de la zona. Uno de los alumnos del liceo ha sido nuestro guía turístico. Por la tarde hemos visto cómo se hace el crocantino, un dulce muy típico de aquí. Hay más de 10 obradores que se dedican a su producción. ¡Seguimos!

Día 5

Hoy jueves seguimos conociendo la cultura y la industria de San Marco. En el liceo hemos tenido la suerte de analizar la relación entre el castellano y el italiano, ambas lenguas romances. También hemos visitado una planta de control de molinos de viento. Allí nos han enseñado el proceso de fabricación de los molinos y hemos visitado el centro de control de las unidades.

Al final de la mañana hemos conocido el museo etnográfico del pueblo, lleno de curiosidades del mundo del diseño y las costumbres del país. Parecía que estábamos dentro de una película. Por último, el alcalde nos ha invitado a visitar el ayuntamiento, un ejemplo muy curioso de arquitectura historicista del siglo XIX.

Por la tarde hemos sido invitados a un concierto de la orquesta de la escuela de música. La gente del pueblo ha sido muy amable.

Día 6

¡Arrivederci Italia!

Hoy viernes ha tocado despedirse. A primera hora hemos tenido una charla sobre la Unión Europea en el instituto. Después se ha celebrado la entrega de diplomas para todos los participantes en esta semana Erasmus. Muchos abrazos y lágrimas de emoción.

El bus nos ha recogido a las diez y media para llevarnos directamente a Nápoles. Solo podemos decir que estamos encantados de haber tenido una experiencia tan enriquecedora a nivel cultural, social y gastronómico.